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I EDICIÓN DE LOS PREMIOS
BDCUNI CUNICULTORES DE
ESPAÑA Y PREMIO ESPECIAL
DEL MARM 2008

BDECUNIBDECUNI

Junto con la creación y desarrollo
de una base de datos del sector cu-
nícola español, la oficina gestora

del bdcuni ha promovido en 2008 la I Edi-
ción de los premios bdcuni Cunicultores
de España, que premian las explotaciones
de mayor eficiencia técnica de todo el te-
rritorio español adheridas al sistema. 
En esta edición también se entregó el Pre-
mio Especial del Ministerio de Medio Am-
biente y Medio Rural y Marino (MARM) cu-
yo objetivo es premiar y reconocer la acti-
vidad de aquella explotación que, además
de obtener buenos resultados productivos,
también destaque en materia de bienes-
tar, bioseguridad y cuestiones medioam-
bientales tal y como determina la legisla-
ción.
La entrega de estos pre-
mios promueve el interés
de los cunicultores por la
mejora de sus explotacio-
nes y reconoce el buen
hacer y la importancia de
la actividad de nuestro
sector.
Las explotaciones gana-
doras de los premios fue-
ron elegidas por un jurado
compuesto por miembros
del Ministerio de Medio
Ambiente y Medio Rural y
Marino (MARM), de la
Asociación Española de
Cunicultura (ASESCU),
de la Interprofesional Cu-
nícola (INTERCUN) y de

diversas empresas del sector cunícola así
como por personal de la oficina gestora de
bdcuni.
La entrega de los premios tuvo lugar du-
rante la cena de gala que se ofreció en el
XXXIII Symposium de Cunicultura en la
ciudad de Calahorra en el mes de octubre
y a la que acudieron empresas y técnicos
del sector así como un numeroso grupo de
cunicultores. La entrega de premios contó
con la presencia de Don Carlos Escribano,
Director General de Recursos Agrícolas y
Ganaderos y de Doña Esperanza Orellana,
Subdirectora General de Recursos Gana-
deros, del MARM, así como de Don Iñigo
Nagore, Consejero de Agricultura, Ganade-
ría y Desarrollo Rural, y Don Igor Fonseca,
Director General de Política Agraria Comu-

Dña Ángela Gómez, Premio a la Productividad Final ,
D. Carlos Escribano, Director General del MARM, D.
Iñigo Nagore, Consejero del Gobierno de Aragón y D.
Luis Miguel González ,Premio a la Productividad al
Destete y Premio Especial de MARM 2008.
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nitaria, del Gobierno de
La Rioja, además de una
representación del Ayun-
tamiento de Calahorra
(Concejal de Cultura, José
Ibáñez, y Concejala de
Agricultura, Mª Teresa An-
toñanzas).
En esta ocasión las ex-
plotaciones premiadas
en las distintas categorí-
as fueron:

Premio a la Productividad
Final la explotación de
Dña Ángela Gómez Herre-
ro, en Valverde de Cam-
pos en la provincia de Va-
lladolid.
Premio a la Productividad
al Destete que recayó en Don Luis Miguel
González Gómez cuya explotación se en-
cuentra en Montejo de Arévalo en la pro-
vincia de Segovia.
Premio a la Productividad al Nacimiento que
fue a parar a Dña Rosa Centelles Villaseca,
con explotación en Els Prats de Reis en la
provincia de Barcelona.
De entre estas tres explotaciones premia-
das, el jurado determinó que el Premio Es-
pecial del Ministerio MARM debía recaer en
la explotación de Don Luis Miguel Gonzá-
lez Gómez por haber sabido integrar las
nuevas legislaciones y adaptarse a los
cambios en el sector, a lo largo de sus 21
años de actividad en el sector cunícola.

La siguiente edición de los premios bdcuni
coincidirá con el próximo Symposium de
Cunicultura de 2009. Esperamos que la
participación de granjas adheridas siga en
aumento.

¿QUÉ ES BDCUNI?

Por si no lo sabías, bdcuni es la Base de
Datos del Sector Cunícola Español. Es un
sistema de orientación y ayuda para la ges-
tión técnica-económica de las explotacio-
nes cunícolas españolas. 
Este sistema ha nacido como una iniciati-

va conjunta del Instituto Valenciano de In-
vestigaciones Agrarias (IVIA) de la Conse-
lleria d´Agricultura, Pesca i Alimentació
junto con el Ministerio de Medio Ambiente
y Medio Rural y Marino, en sintonía con
ASESCU e INTERCUN. 
bdcuni permite a los cunicultores realizar
una gestión tanto técnica como económica
de su explotación y le permite comparar
sus resultados con la media general del
sistema obtenida por explotaciones de un
mismo tamaño o de la misma zona geográ-
fica, lo que supondrá una importante he-
rramienta a la hora de la toma de decisio-
nes.
bdcuni es totalmente gratuito y confiden-
cial, tan solo el cunicultor tiene acceso a
los datos de su explotación y a los infor-
mes de resultados que el programa reali-
za.
El envío de información al sistema se rea-
liza a través de la web www.ivia.es/bdcuni,
a través de fax o por correo postal.
Gracias a bdcuni el cunicultor tiene acceso
permanente y protegido a los datos de la
propia explotación desde cualquier locali-
zación vía Internet, a la vez que dispone
de información online para toma de deci-
siones en la explotación. La gran ventaja
de este sistema es la posibilidad de com-
paración con los grupos de referencia ya

D. Carlos Escribano Mora, Director General de
Recursos Agrícolas y Ganaderos, del MARM, entregó
a D. Luis Miguel González Gómez el premios especial
del MARM.
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que supone una valiosa información ante
la toma de decisiones dentro de la explo-
tación.
Además de ser una herramienta de gran
valor para los cunicultores, la creación de
la Base de Datos del Sector Cunícola Es-
pañol supone una ventaja para todo el sec-
tor cunícola ya que muestra una imagen
real de cual es la situación por la que atra-
viesa la cunicultura en España y por tanto
es un argumento de peso ante las posibles
medidas y nuevas políticas a plantear den-
tro del Sector.

PRIMEROS
RESULTADOS

En la Tabla 1 pueden obser-
varse los resultados prome-
dios de las granjas adheri-
das al bdcuni. Al ser el nú-
mero de explotaciones toda-
vía muy reducido, no pode-
mos más que indicar que
las aseveraciones surgidas
de estos resultados deben
ser tomadas con precau-
ción, por su posible bajo
grado de representatividad
de las explotaciones espa-
ñolas.
La tasa de sobreocupación,
109,3%, es relativamente

baja en comparación con otros trabajos so-
bre explotaciones españolas en los últimos
años con valores medios anuales entre
121 y 128% (Rosell y González, 2007)
que podría ser debido a una relajación en
la gestión de las jaulas por una menor pre-
sión de la reposición.
Los valores de fertilidad son aceptables,
con promedios por granja del 78,5% de
partos sobre inseminaciones, con una pro-
lificidad superior a 10 nacidos totales por
parto. No haremos comentarios sobre la
mortinatalidad, al ser variables los crite-

Tasa de sobreocupación (%) 109,3

Fertilidad aparente (%) 83,7

Fertilidad real (%) 78,5
Nº partos por hembra y año 6,7

Intervalo entre partos 54,6
Mortinatalidad (%) 7,0

Mortalidad gazapos en lactación (%) 11,8

Mortalidad en engorde (%) 6,4

Peso medio de venta (kg/conejo) 2,052

Reposición procedente de la granja (%) 65,8
Nacidos vivos por parto 9,5

Nacidos vivos por hembra y año 63’7
Destetados por hembra y año 56,1
Producidos por hembra y año 52,7

Tabla 1: Promedio de resultados de gestión técnica en las explotaciones bdcuni.
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rios utilizados en diferentes explotaciones,
que trataremos de corregir. La mortalidad
durante la lactación fue del 11,8%. Pese
a los sustos en los engordes, éste sigue
siendo uno de los períodos críticos en la
cría de conejos que debemos seguir inten-
tando mejorar, puesto que no sólo es un
indicador del estado de las madres sino
también condicionará su futuro en el en-
gorde. El promedio de mortalidad en el en-
gorde de las granjas consideradas fue del
6,4%, aunque el número de vendidos por
inseminación se mantuvo cercano a 6,1
gazapos y el volumen de ventas de 12,5
kg. Es necesario seguir trabajando en la

estabilización de los resultados de engor-
de, que nos permitirían alcanzar un mayor
número de producidos, sea cual sea la re-
ferencia (por parto, por hembra, por jaula
o or inseminación).
En próximos trabajos esperamos poderles
mostrar datos de índice de conversión glo-
bal, así como los posibles índices técnicos
obtenidos a partir de los datos proporcio-
nados por los cunicultores españoles.

Bibliografía
Rosell J. y Martínez F. J., 2007. Resultados
de gestión técnica 2006. Cunicultura,
32(189):285-287.

Luis Miguel González, y Ángela
Gómez Herrero, dos de los tres  ga-
nadores de los premios cuniculto-

res de España. Luis es todo un veterano y
Ángela empezó hace muy poco por culpa
de un ERE. Nos hablan de lo que la cuni-
cultura ha aportado a sus vidas.

¿Cómo empezaron a trabajar en cunicultura?
Luis: Yo empecé criando una veintena de
conejas. Y luego ya monté la granja intro-
duciendo cien más, y así poco a poco fui-
mos creciendo.
Angela: Yo empecé hace cinco años. Tra-
bajaba en el sector de la automoción y re-
dujeron la plantialla. Mi marido dijo que
íbamos a criar conejos y empezamos con
setenta cabezas. Seis meses después vol-
vía a estar trabajando en la fábrica, pero
echaba de menos a las conejas. Me di
cuenta que lo mío no eran los coches, sino
los conejos; así que dejé definitivamente
la fábrica. A partir de ahí pasamos a 250 y
ahora estoy para abrir una granja de dos
cabezas.

Dña Ángela Gómez Herrero,
de Valverde de Campos en
Valladolid, recibió el Premio
a la Productividad Final 

D. Luis Miguel González Gómez, de
Montejo de Arévalo en Segovia, reci-
bió el Premio a la Productividad al
Destete y el premio Especial del
MARM.

REPRESENTAN VETERANÍA Y JUVENTUD
EN EL SECTOR, HABLAMOS CON LOS
PREMIADOS
Álvaro Rodríguez de Uña
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¿Qué ven en la cunicultura para que les haya
cambiado la vida y vivir de ella?
Luis:A mí muchas alegrías. Es una actividad
que me gusta mucho. Que estemos en tiem-
pos malos no tiene nada que ver.
Angela:Yo pienso lo mismo. A mi me encan-
ta mi trabajo y aunque ahora está muy difí-
cil, lo único que hay que intentar es que la
crisis te afecte lo menos posible.

¿Cuál creen que es el motivo para que la carne
de conejo se consuma tan poco en España pe-
se a ser un animal tan abundante aquí?
Angela: Por desconocimiento. Yo creo que la
gente no aprecia las cualidades de la carne de
conejo, no sabe valorarla. También está la cre-
encia de que es una carne cara, y eso no es así.

¿Cómo ven cada uno este premio? ¿Cómo una
meta o un punto para continuar?
Luis: El premio...una cosa que han valorado
después de tantos años. Yo llevo haciendo
gestión técnica desde hace quince años y
ahora me lo han valorado. Estoy muy conten-
to, muy agradecido.
Angela: Para mi solamente es una continua-
ción. Aún se puede mejorar bastante. Para
mí no es una meta, es sólo un objetivo que
he conseguido

Como premio especial del MARN , Luis, ¿Cuál
es su próximo objetivo?
Luis: Ir mejorando cad día más. Yo siempre
tengo objetivos,toda la vida los he tenido. Y
cuando los cumplo, busco otros. Me los mar-
co diariamente

¿Algún objetivo para el futuro?
Luis: En este momento no sé que decirte,
seguir progresando más, ese es mi proyecto,
ir mejorando cada día más

¿Algún familiar suyo desea seguir sus pasos?
Luis: Hijos no tengo, como no le entre el gu-
sanillo a algún sobrino...mis hermanos no
creo. La vida de muchas vueltas y me encan-
taría que alguno de mis sobrinos continuara
lo que yo estoy haciendo y que empecé en su
día. Si tuviera que volver a empezar, no cam-
biaría nada. Tengo 54 años, y la cunicultura
es mi vida. Yo tengo la esperanza de que al-

guno de mis sobrinos en el futuro continúe es-
to, pero es mucho trabajo y no hay mucha
gente dispuesta a hacerlo. Las explotaciones
agrarias están un poco en declive; y que haya
un relevo generacional es fundamental.

¿Qué han visto en el simposium que les haya
gustado?
Luis: Este congreso lo veo como una cosa
buena. Todos los congresos son buenos,
siempre sacas de ellos algo positivo, de to-
dos. Habrá cosas que te gusten más y cosas
que te gusten menos, pero algo siempre
aprendes. En mi vida he estado en muchos,
y siempre voy un poco a mi aire.
Angela: Los cunicultores muchas veces no
valoramos lo que supone apicar los avances
científicos y las investigaciones sobre cría.
Pero siempre somos los mismos y algunos
empiezan a repetirse.

¿Hacia dónde va la cunicultura?
Luis: La cunicultura yo creo que va a mejor.
Ahora estamos en tiempos difíciles, pero yo
creo que va a mejor. Todavía nos quedan
tiempos malos y hay que aguantar.

¿Cómo se aguanta? Estando ahí y ahorrado de
todo lo que puedas. No es la primera crisis que
paso, cuando acaban, siempre sales reforzado
y con más ganas de seguir con tu trabajo.
Angela: Yo creo que las crisis son un medio
de crecimiento porque es un buen momento
para mejorar. Aquí nos han hablado de re-
ducción de costes, de mejoras de cría y de
gestión... y eso ayuda a que todos mejore-
mos nuestras explotaciones.

¿Puede ser la carne de conejo una alternativa
asequible en estos momentos de crisis?
Luis: Yo creo que es más asequible y mejor
carne que el pollo, pero no podemos competir
con el en forma y rapidez de preparación. Eso
ya es más cuestión del consumidor; y el se
mueve por mentalidad. Hay zonas de España
donde se consume mucho, como en Cataluña.
Angela: En calidad sí, pero no podemos
competir en precio o llegada al consumidor.
Es una asignatura pendiente para nosotros y
esperamos que se consuma más gracias al
esfuerzo de todos.
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